

SAINT-JEAN-VIANNEY



L'église et le presbytère de la paroisse de Saint-Jean-Vianney en 1950.
The Saint-Jean-Vianney parish church and presbytery in 1950.
Source: coll. de la Société historique du Saguenay (P2-2633)

Le 4 mai 1971, la localité de Saint-Jean-Vianney vit une des plus importantes catastrophes naturelles de l'histoire de la région du Saguenay–Lac-Saint-Jean. En quelques heures, un spectaculaire affaissement de terrain détruit une communauté enracinée dans ce coin de pays depuis plusieurs générations. Bilan de la tragédie : 31 personnes perdent la vie, les pertes matérielles s'élèvent à plus de 2 millions de dollars et le nombre de maisons anéanties s'élève à 42.

Le secteur de Saint-Jean-Vianney s'est développé grâce à la construction du barrage de Chute-à-Caron à la fin des années 1920. Prospère malgré un contexte économique difficile, l'évêché de Chicoutimi décide de répondre aux attentes de la population et de créer, le 30 août 1935, la paroisse de Saint-Jean-Vianney de Shipshaw. Hébergeant plusieurs travailleurs d'Alcan à Arvida, la communauté poursuit sa croissance et devient, le 1er janvier 1952, une municipalité.

Du point de vue géologique, le drame de Saint-Jean-Vianney est l'aboutissement de centaines d'années de préparation et de glissements répétitifs. Celui de 1971 est provoqué principalement par les eaux d'infiltration qui minent graduellement la cohésion de l'argile. Ce phénomène naturel, qui arrive subitement, est spectaculaire et incontrôlable. C'est donc toute une communauté qui disparaît le 27 mai 1971, lors de l'annonce de la fermeture définitive de Saint-Jean-Vianney et la création d'une « zone sinistrée ».



Une partie du glissement de terrain photographiée le 5 mai 1971.
Photo of part of the landslide taken on May 5, 1971
Source: coll. de la Société historique du Saguenay (P2-7-14-2-1-p06)

On May 4, 1971 the town of Saint-Jean-Vianney suffered one of the greatest natural disasters in the history of the Saguenay–Lac-Saint-Jean region. Within hours a spectacular landslide destroyed a community rooted in this land for many generations. The toll of the tragedy: 31 lives lost, material losses exceeding 2 million dollars, and 42 houses destroyed.

The Saint-Jean-Vianney area developed due to the construction of the Chute-à-Caron dam in the late 1920s. Thriving despite the difficult economic climate, the Diocese of Chicoutimi decided to meet the needs of the population, founding the Parish of Saint-Jean-Vianney de Shipshaw on August 30, 1935. Housing many of Alcan's Arvida smelter workers, the community enjoyed continued growth, becoming a municipality on January 1, 1952.

From a geological point of view, the dramatic event at Saint-Jean-Vianney was the culmination of hundreds of years of preparation, including recurring landslides. The one occurring in 1971 was initiated mainly by water seepage that gradually undermined the cohesion of the clay soil. This natural phenomenon happens suddenly, and is both spectacular and uncontrollable. The community ceased to exist on May 27, 1971 when the final closure of Saint-Jean-Vianney was announced, and a "disaster area" created.